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1. СМИ о Таймыре 
 

Сборная Таймыра стала бронзовым призером краевых соревнований по северному 
многоборью 

Таймырские спортсмены показали достойные результаты и пополнили копилку побед 
муниципального района, приняв участие в краевых соревнованиях по северному многоборью 
(первенство среди юношей и девушек 11-13 лет и кубок среди мужчин и женщин). 

Соревнования проходили в столице региона с 28 октября по 3 ноября, в них приняли 
участие порядка 80 спортсменов из шести муниципальных образований края: Таймырского 
Долгано-Ненецкого, Эвенкийского, Туруханского, Кежемского, Боготольского районов и г. 
Красноярска. 

В сборную команду Таймыра вошли спортсмены из г. Дудинки (Спортивная школа по 
национальным видам спорта имени А.Г. Кизима), сельских поселений Хатанга и Носок. 

По итогам соревнований в своих возрастных категориях золотые медали завоевали Яков 
Яр - в тройном прыжке с отталкиванием двумя ногами, Демьян Поротов – в метании топора 
на дальность. Серебряными призерами признаны Яков Яр (бег с палкой на 1 км) и Сергей 
Яптунэ (прыжки через нарты). Обладателем бронзовой медали стал Яков Яр в прыжках через 
нарты. 

В общекомандном зачете первенства Красноярского края сборная Таймыра заняла 
третье место. 

«Таймыр» 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
Таймырские депутаты обсудили вопрос создания в Дудинке общественной бани 

В столице Таймыра прошло совместное заседание постоянных комиссий районного 
Совета депутатов – по развитию местного самоуправления и социальной политике. Темой 
повестки дня стал вопрос обеспечения городского населения услугами общественной бани. 

Инициатором рассмотрения этой социально значимой темы стал депутат Сергей Скорин, 
он же и пояснил ситуацию на заседании. В своем выступлении он отметил, что вопрос 
оказания банных услуг населению долгое время обсуждается городской общественностью, но 
обострился он в связи с закрытием общественной бани в фитнес-центре «Чайка» из-за 
аварийности занимаемых помещений. 

В адрес депутата неоднократно поступали обращения граждан с просьбой «вернуть» 
городу общественную баню, сохранив при этом льготные тарифы для социально 
незащищенных слоев населения: пенсионеров, инвалидов и других категорий. Для 
наглядности Сергей Скорин привел статистические данные о посещаемости бань-саун 
фитнес-центра «Чайка» (женского и мужского отделения), представленные руководством МАУ 
«Дудинский спортивный комплекс», которые свидетельствуют о высокой потребности 
населения в этом виде услуг. К примеру, только в 2022 году общее количество посещений 
составило 3346 человек, в том числе льготные категории граждан – 1061 человек. 

Общественная баня для граждан, проживающих в условиях Крайнего Севера, как 
отметил Сергей Валентинович, позволяет не только провести досуг, но и восстановиться 
после трудовых будней, укрепить здоровье в целом. «Люди после посещения бани 
становятся умиротворённее и добрее, что может сказаться на снижении социальной 
напряженности в наше непростое время», - подчеркнул он. 

К тому же, отсутствие банных услуг в городе Дудинке, по мнению автора инициативы, 
нарушает требования действующего законодательства в сфере санитарно-
эпидемиологического благополучия, охраны жизни и здоровья, а также права граждан на 
благоприятные и безопасные условия проживания. 

Заслушав информацию директора МАУ «ДСК» Светланы Кондриной по данному вопросу, 
а также мнения заместителя Главы города Дудинки Андрея Санникова и начальника 
Управления развития инфраструктуры муниципального района Виктории Малютиной 
депутаты пришли к двум возможным вариантам решения проблемы. Первый – разместить 
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банный комплекс общего пользования в пустующих помещениях первого этажа Центра 
силовых единоборств МАУ «ДСК», для чего провести экспертизу этого здания. Второй - 
обратиться к недропользователям, осуществляющим деятельность на территории 
муниципального района, с предложением о строительстве в столице Таймыра модульной 
бани. 

По итогам совместного заседания, районными депутатами было принято решение 
рекомендовать органам местного самоуправления г. Дудинки направить в Таймырский 
Долгано-Ненецкий районный Совет депутатов обращение с описанием проблем, 
возникающих при реализации полномочий по обеспечению жителей поселения услугами 
бань, для дальнейшей проработки вопроса. 

«Таймыр» 
 

В Дудинке и поселках с размахом отметили День народного единства 
Четвертого ноября в муниципальном образовании «город Дудинка» прошла серия 

мероприятий, посвященных государственному празднику — Дню народного единства. 
В этот день в городском Доме культуры состоялся праздничный концерт «В единстве 

народа — сила России». С лучшими творческими номерами на главной сцене учреждения 
выступили артисты и самодеятельные коллективы Дома культуры, городского Центра 
народного творчества и Детской школы искусств им. Б. Н. Молчанова. В холле ГДК была 
развернута благотворительная ярмарка в поддержку воинов Специальной военной операции. 
Посмотреть концерт в записи можно по ссылке. 

В Таймырском краеведческом музее в «Ночь искусств» можно было стать зрителем 
виртуального концерта, посетить мультимедийные и художественные выставки. Помимо 
этого, все желающие могли принять участие в экскурсиях, мастер-классах, играх, квестах, а 
заодно — познакомиться с особенностями самых разных территорий России. Таймырский 
Доме народного творчества в рамках Ночи искусств и Дня народного единства пригласил 
дудинцев и гостей города на всеобщее семейное гулянье в Таймырскую Ойкумену. Для гостей 
праздника провели концерт под открытым небом, гостевание в национальных чумах, 
обрядовую программу. Все желающие могли принять участие в Большом этнографическом 
диктанте. Разнообразные площадки были организованы и в залах Дома народного творчества 
здесь можно было стать участником мастер- классов игры на баргане, резьбы по рогу оленя, 
вышивки бисером. Для посетителей работала тематическая фотозона. А в выставочном зале 
состоялся вечер музыки и поэзии. 

Кроме этого, в библиотеках Дудинской централизованной библиотечной системы к 
празднику были оформлены книжные выставки, повествующие читателям об истории России 
и многонационального народа страны. В поселках Хантайское Озеро, Усть-Авам, Волочанка, 
Потапово и Левинские Пески для жителей были организованы праздничные концерты и 
патриотические часы. 

 
В Дудинке прошел турнир-мемориал по спортивной борьбе 

Второго ноября в Доме физкультуры МАУ «Дудинский спортивный комплекс» прошло 
открытое первенство Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района по спортивной 
борьбе в дисциплине «греко-римская борьба» памяти мастера спорта СССР Александра 
Григорьевича Кизима. Участниками соревнований стали 130 юных спортсменов из Дудинки, 
Хатанги и Норильского промышленного района. 

С напутственными обращениями перед спортсменами выступили глава Таймырского 
Долгано-Ненецкого муниципального района Алексей Членов, председатель Дудинского 
городского Совета Сергей Бородин. «Все значимые турниры по видам спорта. Которые 
укоренились на нашей территории, носят имена наших выдающихся земляков. Александр 
Григорьевич, действительно, был столпом борьбы. С него она, собственно, и начиналась в 
Дудинке. Желаю вам воспитывать в себе не только силу, ловкость и умения, но и характер. 
Быть талантливыми во всем, как Александр Григорьевич, ведь он был не только борцом и 
победителем различных соревнований, но и изобретателем, заслужил много наград, 
подтверждающих его трудовые заслуги. Он был очень разносторонней личностью. Желаю 
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вам развиваться во всем, воспитывать свою волю к победе и хорошую спортивную злость. 
Удачи!», — отметил Сергей Бородин. 

По итогам соревнований воспитанники Детско-юношеской спортивной школы им. А. Г. 
Кизима, представлявшие Дудинку, заняли одиннадцать третьих мест, восемь вторых и шесть 
первых мест. 

Команда хатангской спортивной школы взяла одну «бронзу» и два «золота». 
Восемь борцов из Норильска заняли первую ступень пьедестала, семь вторую и 

двенадцать третью. На счету спортсменов из Кайеркана две золотые, три серебряные и 
четыре бронзовые медали. На счету команды из Талнаха пять первых, пять вторых и четыре 
третьих места. Победители и призеры соревнований награждены грамотами и медалями. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
Валерий Семенов: «На примере Норильска мы видим, как должны преображаться наши 
арктические города» 

Первый заместитель министра Российской Федерации по развитию Дальнего Востока и 
Арктики Гаджимагомед Гусейнов посетил с рабочим визитом Норильск. Он побывал на 
объектах реновации города, а также на Надеждинском металлургическом заводе и Дудинском 
морском порту. 

Делегация в составе замминистра, а также заместителя Губернатора края Валерия 
Семенова, руководителя агентства по развитию северных территорий края Антона 
Нарчуганова, а также руководителей органов местного самоуправления Таймыра и Норильска 
осмотрели стройплощадки новых многоэтажных домов, где работы ведутся круглосуточно. 
Здесь получат квартиры более 200 семей норильчан. 

Как ранее писало НИА-Красноярск в городе завершается строительство первых домов.  
Кроме этого, в центре Норильска продолжается реконструкция коллектора, который 
обеспечит бесперебойную подачу тепла, воды и электроэнергии в десятки норильских домов. 

Далее гости посетили реконструированный детский сад в районе Кайеран, который 
сможет принять более 230 детей. В здании есть бассейн, игровые зоны и прогулочная 
веранда, что создаст комфортные условия для воспитания и развития детей. 

Все эти проекты реализуются в рамках комплексного плана социально-экономического 
развития Норильска до 2035 года. 

Напомним комплексный план развития Норильска до 2035 года оценивается в 120 млрд 
рублей и финансируется из бюджета края (14,8 млрд руб.) и федерации (24 млрд руб.), а 
также средств «Норникеля» (81,3 млрд руб.). 

В ходе рабочего визита Гаджимагомед Гусейнов провел совещания, на которых 
обсуждались перспективы развития опорных населенных пунктов Арктики, включая Норильск, 
Дудинку и Диксон. Для красноярских арктических населенных пунктов завершается 
формирование комплексных программ социально-экономического развития, которые 
направлены на улучшение условий жизни местных жителей, развитие экономики, а также 
модернизацию производственной и транспортной инфраструктуры. Для реализации этих 
инициатив планируется привлечение внебюджетного, федерального и регионального 
финансирования. 

«На примере Норильска, где сейчас активными темпами идет реновация жилого фонда, 
коммунальной и социальной инфраструктуры, мы видим, как могут и должны преображаться 
наши арктические города. Уверен, это лишь начало и такие же преобразования ожидают и 
другие наши опорные города Арктики, для которых завершается формирование комплексных 
программ социально-экономического развития. В этих программах будет предусмотрено 
улучшение условий жизни людей, развитие экономики, модернизация производственной и 
транспортной инфраструктуры», – отметил заместитель Губернатора края Валерий Семенов. 

НИА-Красноярск 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
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Жители Красноярского края собрали для помощи Курской области 19 млн рублей 
Неравнодушные жители Красноярского края собрали 19 миллионов рублей для оказания 

помощи Курской области. 
На эти средства команда регионального отделения Российского Красного Креста 

отправила несколько партий груза. 
Пострадавшие могут получить в мобильных пунктах продуктовые, гигиенические наборы, 

бытовую химию, одежду, обувь, медикаменты. Также выдаются банковские карты на 5000 
рублей на самое необходимое. 

Напомним, сбор средств для оказания гуманитарной помощи жителям Курской области 
был организован по поручению губернатора Красноярского края Михаила Котюкова. 

НИА-Красноярск 
 

Красноярские новостройки с начала года подорожали на 11% 
В Красноярском крае продолжают расти цены на жилую недвижимость. За 9 месяцев 

цена на новостройки скакнула более чем на 11%, следует из информации Красноярскстата. 
Статистики приводят данные за III квартал. В сравнении с четвертым кварталом 2023 

года на первичном рынке жилья края цены увеличились в среднем по всем типам квартир на 
11,2%. На вторичном рынке, правда, изменения невелики: плюс 1,9%. 

В целом сегодня 1 кв. м новой квартиры строит 131 119 руб., старой – 95 363 рубля: 
разница существенная. 

Подорожание было разным для разных типов новостроек. Так, «улучшенки» выросли в 
цене на 11,8%, жилье среднего качества – на 10,2%, элитное – на 7,4%. 

Во вторичке улучшенные квартиры подорожали на 3,3%, низкокачественные – на 2,2%, 
элитные – на 1,9%, средние по качеству – на 0,8%. 

С учетом «заградительных» ставок на ипотеку и сокращением госпрограмм покупка 
квартиры в новом доме, таким образом, становится еще более недоступной для многих 
семей. 

ДЕЛА 
 

Медиана зарплат в Красноярске достигла 77,6 тысяч. Кому готовы платить больше 
всего? 

Разница между предлагаемой и желаемой зарплатой в Красноярском крае по итогам 
октября превысила 17 тысяч рублей, выяснили специалисты hh.ru. 

На конец октября 2024 медиана предлагаемых заработных плат в Красноярском крае 
составила 77 693 рублей, соискатели в среднем рассчитывают на 60 000 рублей. Разница 
между ожидаемыми и предлагаемыми зарплатами достигла 17 693. 

 Больше всего эта разница заметна в сфере добычи сырья. Те, кто в поисках работы, 
готовы трудиться за 100 000 рублей, а компании предлагают 171 154. Также в топ-3 попали 
«Транспорт, логистика, перевозки», где медиана предлагаемой зарплаты составила 136 797 
рублей, а в резюме соискатели указывают 80 000. В сфере домашнего и обслуживающего 
персонала работодатели предлагают в среднем 106 527 рублей, а соискатели рассчитывают 
только на 50 000. 

 Но есть и сферы, где соискатели рассчитывают на большие запрлаты. Заметнее всего 
этот разрыв оказался в IT, где в среднем предлагают 68 055 рублей, а соискатели хотят 
получать 89 427 рублей. А также в инвестициях и консалтинге — 109 067 против 140 972 
ожидаемой соискателями. 

ДК 
 

Полиция края предупреждает о новом виде мошенничества. Жертве поступает звонок 
якобы из поликлиники. 

Полиция Красноярского края предупреждает о набирающем обороты новом виде 
мошенничества. Злоумышленники звонят якобы из поликлиники, специалисты которой 
сообщают о необходимости прохождения дополнительных обследований. 
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Для удобной записи к врачам аферисты предлагают пройти по специальной ссылке и 
скачать приложение, предупреждая, что после установки программы экран смартфона на 
некоторое время погаснет. Установленное приложение позволяет мошенникам получить 
доступ к телефону и всем приложениям, включая возможность зайти в мобильный банк и 
похитить сбережения. 

«Если вам поступил звонок с предложением перевести деньги на безопасный счет либо 
установить приложение на телефон по предложенной ссылке, знайте: вы общаетесь с 
мошенниками. Необходимо немедленно прервать разговор и не вступать в диалог со 
звонившим. Помните, что сотрудники правоохранительных органов, финансовых организаций 
или медицинских учреждений не будут просить вас переводить деньги на безопасные счета, 
которых не существует, сообщать какие-либо данные, запрашивать коды из СМС-сообщений, 
пароли доступа к мобильным приложениям и другие конфиденциальные данные, а также 
предлагать установить приложение или перейти по ссылке», – сообщает ГУ МВД России по 
Красноярскому краю в своем телеграмм-канале.  

Правоохранители напоминают гражданам, что все эти действия направлены 
мошенниками на дистанционное хищение денежных средств жертвы, и призывают всех быть 
бдительными! 

«Северный город» 
 

5. СМИ о России 
 

Путин поддержал идею создания единых стандартов по русскому языку для мигрантов 
Во вторник, 5 ноября, Владимир Путин провел заседание Совета по реализации 

госполитики в сфере поддержки русского языка и языков народов России. Президент 
предложил создать единые учебники по русскому языку и языкам республик РФ и центры 
популяризации русского языка на базе библиотек Донбасса. Кроме того, он поручил 
определить и закрепить требования к уровню владения языком для мигрантов. 

"При всем уникальном этнокультурном разнообразии нашей страны именно русский язык 
во многом определяет нашу духовную и национальную идентичность. Из этого, полагаю, и 
следует исходить, формируя программы общего образования по таким учебным предметам, 
как русский язык и язык народа, государственный язык республики РФ", - заявил Путин. Он 
заметил, что согласен с теми экспертами, которые предлагают создать единые учебники по 
русскому языку и языкам республик РФ. "Их содержание должно быть сбалансировано и 
взаимосвязано", - указал президент. 

Он также сообщил, что Национальный словарный фонд заработает со следующего года. 
"Решение о создании этой крайне востребованной базы данных продиктовано 
необходимостью сформировать официальный источник знаний о канонических нормах, 
правилах современного русского литературного языка", - пояснил президент. Он отметил, что 
такой общедоступный ресурс нужен и тем, кто связан со словом в своей профессиональной и 
общественной деятельности: педагогам, студентам, школьникам, представителям власти. 

Еще одна важная тема - преподавание русского языка и литературы на Донбассе и в 
Новороссии. "Считаю, что кабинеты русской словесности должны оснащаться всем 
необходимым в приоритетном порядке", - поручил президент. Кроме того, он предложил 
создать центры популяризации русского языка на базе библиотек Донбасса и Новороссии. 

Путин считает, что поддержка русского языка в новых регионах должна быть мягкой и 
естественной, не стоит повторять ошибки раннего СССР, который проводил на Донбассе 
насильственную украинизацию. "Украинский язык - это, насколько я понимаю, очень 
родственный язык русскому языку, ну и, на мой взгляд, он имеет свою прелесть и красоту, как 
и вся украинская культура, - заметил президент РФ. - Но эта политика проводилась 
достаточно агрессивно, настойчиво, просто реально заставляли людей учить украинский 
язык, людей, которые считали родным своим языком русский". "Вот сейчас, когда больше 
внимания (в Новороссии) уделяется русскому языку, не будем повторять ошибок: наша 
политика в области русского языка должна быть мягкой, естественной, основанной на 
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потребностях жизни", - сказал президент. Он уверен, что "жизнь все расставит по своим 
местам", а задача властей - создать для людей условия для изучения русского языка. 

Отдельно президент отметил, что важно познавать язык и культуру русской речи еще в 
малом возрасте в семье. "Давайте вместе подумаем, как помочь родителям, бабушкам и 
дедушкам наполнить свои домашние библиотеки доброй, умной и качественно изданной 
детской литературой", - сказал Путин. Он также предложил возродить чтецкие программы, 
когда известные актеры и профессиональные чтецы исполняют литературный репертуар. 
"Нужно возродить эту практику, прежде всего в школах и колледжах, чтобы ребята слышали, 
знали эталонное звучание родной речи, с юных лет впитывали красоту и образное богатство 
родного языка", - сказал президент. 

Актуальная проблема - уровень владения русским языком мигрантами. "Общие правила 
в части знания русского языка нужны и для тех, кто приезжают в Россию трудиться. Надо 
определить и закрепить уровни владения языком с учетом реальных потребностей при 
трудоустройстве, общении в повседневной жизни, с учетом профессиональных требований, 
наших социальных и культурных норм поведения", - заявил Путин. 

Кроме того, он предложил выработать единый федеральный алгоритм работы с детьми 
приезжих, не владеющими или слабо владеющими русским языком. Он также заметил, что 
для поступления в учебные заведения России иностранные абитуриенты проходят 
тестирование по русскому языку. "Чтобы они, как и российские граждане, могли подавать 
заявления сразу в несколько вузов, эти тесты должны иметь единый стандарт, общий для 
всех вузов страны", - сказал в связи с этим президент. Еще одно направление - 
взаимодействие с общественными организациями, литераторами, деятелями культуры, в том 
числе из Европы. Несмотря на то что правящие элиты этих государств проводят открытую 
антироссийскую политику, это не отменяет добрых отношений России с людьми, которые 
живут в этих странах, подчеркнул Путин. 

Российская газета 
 

Путин обратил в свою пользу день президентских выборов в США. И объяснил 
союзникам Штатов, с кем надо дружить 

Президент Владимир Путин обратил в свою пользу день президентских выборов в США. 
В то время как Америка голосовала за будущего лидера, он собрал в Кремле послов 28 
государств, 12 из которых — союзники Штатов. Вербальными и невербальными средствами 
Путин заверил: элитам этих стран никогда не удастся уничтожить Россию, но даже в условиях 
конфронтации наша страна им не враг. Как говорят эксперты, Путин ясно дал понять, что 
хватит оглядываться на США, есть и другие значимые центры мира. 

Традиционная церемония вручения верительных грамот послами иностранных 
государств президенту Путину прошла в Андреевском зале Большого Кремлевского дворца. 
Послы выстроились напротив позолоченных дверей, в которые вошел Путин. Справа от 
российского лидера — глава МИД Сергей Лавров, слева — помощник по 
внешнеполитическим вопросам Юрий Ушаков. 

Путин был в приподнятом настроении. Первым со своей верительной грамотой к нему 
подошел новый японский посол Акира Муто. Путин принял документ, пожал послу руку и о 
чем-то начал с ним разговаривать. Диалог продолжался и после фотографирования. Путин — 
улыбался, а на лице Муто не было и намека на улыбку — он был очень напряжен. 

Такими же непробиваемыми и каменными пытались казаться в Кремле дипломаты и из 
других недружественных России стран. Всего их было 12-ть. Посол Финляндии Марья Элина 
Лиивала во время церемонии фотографирования встала в шаге от Путина — словно выбрала 
самое «безопасное» расстояние. 

Но послов дружественных стран сегодня в Кремле все же собралось больше. С 
индийским дипломатом Винаем Кумаром российский лидер даже успел обменяться 
несколькими фразами. А новый посол Армении Гурген Арсенян не выпустил руку Путина даже 
во время фотографирования. 

После получения всех верительных грамот Путин начал речь и «сердечно» 
поприветствовал послов. Но буквально после первых нескольких фраз он остановился и 
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посмотрел на помощников: «Перевод идет? — поинтересовался он, вспомнив, что не все 
дипломаты владеют русским языком и могли не успеть надеть наушники для синхронного 
перевода, но успокоился: — Перевод идет. Все хорошо». 

Путин заверил, что все послы, независимо от того, какие отношения связывают сегодня 
их страны с Россией, могут «рассчитывать на содействие российских властей и 
благожелательное отношение». «Мы искренне заинтересованы в том, чтобы ваша 
деятельность была успешной», — заявил президент РФ. 

Он много говорил о прошедшем в октябре саммите БРИКС в Казани, на который Россия 
собрала гостей не только из девяти стран-участниц объединения, но и из 35 государств Азии, 
Африки, Латинской Америки. Всех объединяет «стратегическое видение будущего 
многополярного мира, отвечающего чаяниям стран „мирового большинства“». Партнеры по 
БРИКС «содействуют мирному урегулированию конфликта на Украине», сказал президент. 

«Взятый рядом западных государств враждебный курс на эскалацию и затягивание 
украинского конфликта глубоко ошибочен», — заявил Путин, считая, что эти страны просто 
плохо знают Россию. Он выразил надежду, что новые послы, живя здесь, смогут лучше 
понять и страну, и ее политику. 

Путин отдельно обратился к послам 12 недружественных государств — Японии, Канады, 
Мальты, Албании, Новой Зеландии, Италии, Испании, Ирландии, Дании, Бельгии, 
Нидерландов и Финляндии. По словам президента, «Россия всегда была и остается 
привержена логике взаимовыгодного сотрудничества и не стремится к конфронтации». 

Сегодняшняя церемония вручения верительных грамот совпала со стартом 
президентских выборов в США, исход которых далеко не очевиден. Политолог Андрей 
Суздальцев объяснил URA.RU, что Путин фактически показал союзникам Штатов, что их 
картина мира, в которой Россия представлена как «изолированная страна, от которой все 
шарахаются и которую все боятся», не отражает реальности. 

«Само присутствие послов в Кремле показывает, что никакой изоляции нет — вы, послы 
из недружественных стран, сами приехали в Россию, пришли в Кремль. Это демонстрация 
нашей открытости, — пояснил Суздальцев. — Он намекнул, что США — не единственный 
центр мира: есть страны БРИКС»… 

URA.RU 
 

Посольство РФ в США назвало обвинения во вмешательстве в выборы клеветой 
Посольство РФ в США назвало злобной клеветой и пустышкой заявления американских 

спецслужб, которые обвинили Россию в тиражировании сфабрикованных видеороликов об 
электоральных нарушениях, а также во вмешательстве в американские выборы президента. 

«Расцениваем эти претензии как очередную пустышку. Посольство не получало никаких 
доказательных материалов в контактах с официальными лицами Соединенных Штатов и 
даже обращений по раскручиваемому в прессе сюжету», — говорится в сообщении 
российского посольства в Telegram-канале. 

В дипмиссии также добавили, что перед каждыми выборами американские власти и СМИ 
впадают в истерику по поводу «российской дезинформации и вмешательства», стараясь 
списать любые проблемы на влияние внешних сил. 

«Все инсинуации о «российских происках» — злобная клевета, выдуманная для 
использования во внутриполитической борьбе Соединенных Штатов», — заключили в 
посольстве… 

 «Известия» 
 

Минцифры в 2025 году запустит на "Госуслугах" сервис для налогового вычета 
Минцифры работает над внедрением функции, которая позволит оформить налоговый 

вычет на портале "Госуслуг". Об этом пишет РИА Новости со ссылкой на аппарат вице-
премьера РФ Дмитрия Григоренко. 

"Внедрение налогового вычета уже активно прорабатывается Минцифры России... 
Планируется, что услуги будут доступны для граждан в следующем году", - уточнили в 
ведомстве. 
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Там добавили, что проект, который позволит оформить социальные и 
имущественные вычеты, уже находится на финальной стадии. 

Кстати, на днях на "Госуслугах" заработал новый сервис "Жизненная ситуация" для 
помощи при переезде в другой регион России. 

Благодаря ему можно подать заявление на регистрацию по месту жительства, 
переоформить полис ОМС, прикрепиться к поликлинике, устроить ребенка в школу или 
детский сад и переоформить пенсии. 

Российская газета 
 

Либо рост численности населения, либо роботы. Будущее российской экономики 
зависит от инвестиционной проактивности 

На площадке симпозиума «Создавая будущее» была описана та платформа, на которой 
зиждется экономический рост любой страны и России в том числе. Это увеличение 
численности населения (или хотя бы не его убыль) и обеспеченность ресурсами, 
логистические и торговые связи с другими экономиками, наличие технологий, развитая 
финансовая система. А соединяют эти компоненты и запускают сам рост инвестиции. Одним 
из достижений экономических властей при этом была названа проактивная работа с 
вызовами. Но несмотря на проактивность, часть вызовов для России не просто не теряют 
своей актуальности, а по разным причинам усугубляются, – это демографический спад и 
инвестиционная неопределенность из-за усложнения доступа к капиталу. 

…Обсуждению экономических факторов посвятил свое выступление замруководителя 
администрации президента РФ Максим Орешкин. И хоть он говорил в целом о БРИКС, 
глобальном Юге и Востоке, выстроенная им конструкция актуальна и отдельно для России. 

Итак, в изложении Орешкина каждая волна экономического роста основана на 
платформе, включающей несколько компонентов: это определенная динамика численности 
населения и обеспеченность ресурсами, это наличие логистических и торговых связей с 
другими экономиками, инфраструктурная связанность, это технологии и инструменты 
подготовки и обучения кадров, это развитая финансовая система и система страхования. Но 
ключевой фактор, на который завязаны перечисленные компоненты, – инвестиции: именно 
они, по словам Орешкина, «запускают тенденцию движения к росту». 

С точки зрения международного контекста те страны, которые контролируют 
перечисленные элементы, и получают наибольшую выгоду: долгое время мир рос в основном 
на западной платформе, бенефициаром чего стали США, напомнил Орешкин. Но теперь 
происходит смещение в пользу БРИКС, глобального Юга и Востока. Отметим, что все 
обозначенное – повод оценить ситуацию и в каждой отдельной стране. 

Два наиболее серьезных вызова, стоящие перед Россией, – демографический спад и 
инвестиционная неопределенность, теперь обусловленная в том числе политикой 
финансовых властей, влияющей на доступность капитала. 

Если говорить про первый вызов, то в России уже с 2015 года прервался 
продолжительный (длившийся с начала 2000-х) период роста абсолютного числа рождений. 
Максимальное значение было достигнуто в 2014 году, когда родилось 1,943 млн человек. 
Этот демографически благоприятный период был обусловлен улучшением экономической 
ситуации, конфигурацией возрастно-половой пирамиды, отложенными с 90-х годов 
рождениями и масштабными мерами госполитики. 

Однако затем произошел слом позитивных тенденций, а в последние несколько лет на 
это неотвратимо начали наслаиваться последствия как пандемии, так и событий-2022. Итог 
2023 года – число рождений составило в стране 1,264 млн детей, сокращение на 3% по 
отношению к уровню 2022-го (данные Росстата). По итогам января–августа текущего года 
число рождений составило в России 823 тыс., сокращение абсолютного показателя в годовом 
сопоставлении на 3%. 

Другой аспект той же проблемы – это естественная убыль населения (когда рождается 
меньше, чем умирает), она продолжается в России девятый год подряд. По итогам 2023-го 
она составила около 500 тыс. человек, а по итогам января–августа текущего года – почти 399 
тыс. человек. 
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Добавим к этому еще одну общемировую тенденцию – старение населения. На одном 
из мероприятий в первый день симпозиума при ее обсуждении спикерам было трудно 
соблюсти тонкую грань, отделяющую описание разных версий будущего от явно нелучших по 
своей коннотации формулировок. Например, у некоторых спикеров возник вопрос, насколько 
в принципе целесообразно вкладываться в поддержание физического долголетия, если это 
может привести к увеличению дословно «балласта» для экономики и общества. Впрочем, 
дискуссия предполагала и конструктив: было сделано уточнение, что нужно искать баланс 
между физическим и ментальным здоровьем, чтобы рост продолжительности жизни 
предполагал сохранение людьми социальной и ментальной включенности. На важность 
такого баланса указал директор по работе с органами государственной власти 
Всероссийского центра изучения общественного мнения Кирилл Родин. 

Как рассказала на симпозиуме заведующая лабораторией Института демографии 
Высшей школы экономики Екатерина Митрофанова, уже уходит в прошлое демографический 
дивиденд, когда сама структура населения позволяла экономике развиваться. «Сейчас у нас 
довольно мало студентов – это люди возраста 20 лет и младше. У нас очень много 30-летних 
– это сейчас самое многочисленное поколение. И у нас достаточно много 50–60–летних», – 
описала российскую ситуацию Митрофанова. И каждый год мы взрослеем и стареем, и, даже 
стимулируя рождаемость, мы не решим проблему нехватки 20-летних именно сегодня. Это 
значит, что примерно через 15 лет произойдет ситуация, когда малочисленная когорта 
сегодняшних 20-летних будет вынуждена взять на себя основную нагрузку не только по 
развитию экономики, но и по содержанию как пожилых родителей, так и детей. 

Дальше есть несколько сценариев. «Если наше с вами поколение будущих пенсионеров 
накопило какой-то ресурс, оно может стать инвесторами. Это называется второй 
демографический дивиденд. Поколение сможет дать хорошую поддержку экономике», – 
пояснила Митрофанова. 

Если у многочисленного пожилого поколения сохранится здоровье, оно сможет дольше 
оставаться на рынке труда, а также помогать своим детям и внукам – это смягчит 
демографическую нагрузку, даже если у такого пожилого поколения не будет особых 
накоплений. И наконец худший вариант – «если многочисленное поколение пенсионеров не 
будет иметь ни накоплений, ни здоровья». Осталось понять, в какую сторону мы движемся. 

Объяснимо, что при таких перспективах все больше надежд возлагается на новейшие 
технологии. «Искусственный интеллект – это наше будущее, он будет лидирующим фактором 
глобального роста, особенно в условиях тех демографических изменений, которые мы видим 
по всему миру, в том числе в нашей стране», – сообщил Орешкин. Технологии искусственного 
интеллекта, по его словам, станут одним из ответов на дефицит кадров, с которым 
сталкивается Россия: они позволят экономике расти быстрее не за счет увеличения 
количества занятых, а за счет повышения эффективности и производительности. 

Сопряженный с этим подход – промышленная роботизация. «Роль роботов очевидна», – 
объявил во второй день симпозиума замглавы Минпромторга Василий Шпак. Роботизация 
позволит достигать достаточно высокого уровня производительности труда, экономить на 
операционных расходах с точки зрения организации производства, перечислил он. 

И тут как раз и выходит в центр второй вызов. Не важно даже, о каких мерах мы говорим: 
стимулирование рождаемости и создание лучших условий для семей с детьми за счет 
инъекций бюджетных средств, социальных программ бизнеса, в целом повышения уровня 
жизни в стране или попытки компенсировать убыль трудоспособного населения за счет 
внедрения искусственного интеллекта и роботов – во всех случаях необходимы инвестиции. 
По обновленным данным Росстата, в 2023 году в структуре инвестиций в основной капитал на 
собственные средства компаний приходилось почти 54%, а на привлеченные средства – 46%. 
При этом доля банковского кредитования составила только около 10%. 

Обосновывая повышение ключевой ставки, в Центробанке ссылаются и на то, что 
заемный капитал в принципе не лежит в основе инвестиционной активности, однако он 
подпитывает спрос, который все сложнее удовлетворять. Само же повышение ключевой 
ставки теперь преподносится в Центробанке как инструмент отбора более эффективных и 
более рентабельных компаний. Но все ли социально значимые проекты и все ли стартапы, 
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способные видоизменить технологический ландшафт, рентабельны в моменте? Такой 
вопрос пока, видимо, не ставится. 

Как рассказал Орешкин, то, что российская экономика успешно преодолевает 
санкционное давление, стало возможно исключительно благодаря проактивной 
экономической политике. Если же кому-то со стороны такая работа на опережение не видна, 
это не значит, что ее нет, уверил также Орешкин. Насколько проактивна денежно-кредитная 
политика? Эта проблематика уже выходила за рамки обсуждения гипотетического будущего. 

«Независимая газета» 
 

6. Разное 
 
У устойчивости России к западным санкциям есть три причины 

Фактически санкционеры сделали то, чего российские власти не могли добиться 
предыдущие три десятилетия: ограничили отток капитала из страны. Это естественным 
образом конвертировалось в рост инвестиций. В основном отсюда и аномальное ускорение 
экономического роста. 

Иногда иностранцы спрашивают меня, как российская экономика умудряется так 
успешно справляться с санкциями. Тут нет особого секрета. 

Есть три факта: 
– санкции в принципе работают очень плохо (что в литературе давно показано); 
– Россия – это большая страна, в отношении которой санкции работают еще хуже; 
– санкции сделаны криво – без представлений о реалиях российской экономики, с 
ощущением собственной исключительности и преимущественно в целях решения 
внутриполитических задач санкционеров (показать избирателю, как они наказывают Россию). 
Санкционный экономикс когда-нибудь станет разделом учебника по международной 
экономике, и все это будет показано на моделях, но упрощенно логика следующая. 
 1. Большинство введенных против России ограничений (будь то запрет на поставку 
оборудования, уход «Макдоналдса» или вторичные санкции против банков, обслуживающих 
платежи за российский импорт) закрывают каналы, по которым те или иные товары, услуги 
или технологии ранее поставлялись в Россию. Однако такие каналы никогда не являются 
эксклюзивными (оборудование можно купить где-то или как-то еще, «Макдоналдс» заменить 
на аналог, а платежи проводить через другие банки или другими способами). По мере того, 
как некоторые из каналов перекрываются, спрос на оставшиеся растет, и они становятся 
дороже. Это стимулирует участников рынка инвестировать в построение новых каналов. Это 
может занять время (и стоит денег), но постоянная гонка между санкционером и 
поставщиками в долгосрочном плане всегда закончится победой последних, потому что их 
много, а мощности санкционера (особенно за пределами его юрисдикции) ограничены. 

2. Часть санкций наложены на российский экспорт и предполагают отказ от него, либо 
ведение хитрых механизмов вроде потолка цен на нефть. Тут действует та же логика, что в 
пункте 1, но появляется еще одно обстоятельство: Россия на рынках своих ключевых 
экспортных товаров (нефть и газ, удобрения, алюминий, зерно и др.) – это в экономическом 
смысле большая страна, то есть ее поставки оказывают влияние на мировые цены. 
Теоретически вы можете ограничить объем поставок из России, но это приведет к росту 
мировых цен, что компенсирует снижение российских экспортных доходов. Так как от роста 
цен пострадают сами страны-санкционеры, на деле они вынуждены мириться: например, 
покупать российскую нефть из Индии. Заметим, что это не работает в отношении товаров, где 
Россия – страна маленькая. Отсюда часть проблем российских угольщиков и сталеваров – 
они болезненны для конкретных отраслей, но не критичны в масштабах всей экономики. 
 3. Персональные и финансовые санкции. Фактически санкционеры сделали то, чего 
российские власти не могли добиться предыдущие три десятилетия: ограничили отток 
капитала из страны. Это естественным образом конвертировалось в рост инвестиций 
(выросли на 9,8% в 2023 году и на 10,9% в первом полугодии 2024 года). В основном отсюда 
и аномальное ускорение экономического роста. 
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Наконец, возможно, самое важное: санкции заставили Россию активно 
инвестировать в инфраструктуру взаимодействия со странами Востока и Юга (транспортно-
логистическую, дипломатическую, компетентностную). О необходимости этого мы писали с 
начала 2010-х, но до недавних пор это шло со скрипом – по множеству причин, в основном – 
из-за инерции мышления. Именно на Востоке и Юге открываются новые рынки, там 
развиваются новые практики бизнеса и появляется новая инфраструктура, там – будущее 
мировой экономики и залог долгосрочного экономического развития страны. Россия долго не 
хотела поворачиваться в этом направлении сама, сейчас ее вынуждают. Что же, хотя бы так. 

Оговорюсь: я не считаю, что санкции не доставляют российской экономике проблем. 
Таких проблем множество, некоторые проявляются прямо сейчас (к примеру, высокая 
инфляция), другие имеют накопленный эффект, и для их преодоления потребуется еще 
много постоянно прилагаемых усилий. Но на сегодня – да, российская экономика успешно с 
санкциями справляется. 

Взгляд 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 06.11.2024 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 98,06 ▲ 0, 51 

EUR 106,89 ▲ 0, 75 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 
 


